

## **Aportes de los Académicos**

### **Apartes importantes tomados de los libros de actas de la Academia Antioqueña de Historia - V**

José María Bravo Betancur  
Recopilador

#### **Paréntesis sobre la casa donde nació Francisco Antonio Zea 1978 – 4 de julio**

Acta N° 452 El Presidente comentó sobre la entrega de la casa donde nació Francisco Antonio Zea Acta de entrega por parte del municipio de Medellín y la Academia Antioqueña de Historia de la casa donde nació el prócer Francisco Antonio Zea, ubicada en la calle 51 N° 54 65 a los 14 días del mes de junio de 1978 siendo las 11:30 a.m.

No estaban de acuerdo algunos académicos con ocuparla por el gran deterioro que tenía la construcción; allí había funcionado una escuela oficial, que la dejó en no muy buen estado. Además, por estar localizada en un sitio inseguro y comercial. Se comentó sobre el hecho de que doña Beatriz López de Mesa de Restrepo había manifestado su interés en dejar la casa de López de Mesa a la Academia.

La historia de la casa de Zea se remonta al momento en que el doctor Emilio Robledo como Presidente de la Academia, solicitó en el año de 1955 al Ministerio de Obras Públicas la compra de la propiedad hasta el 12 de febrero de 1982 cuando se estaba tratando de buscar por todos los medios la reparación del edificio que se encontraba en completa ruina. Los recursos económicos por parte de la Academia nulos. Propuestas de colaboración de las Secretarías de Educación Departamental y Municipal. Promesas del representante de Bogotá.

Acta N° 447 – 2 de marzo de 1982 – El Secretario informó sobre las gestiones que está haciendo en Bogotá el doctor Otto Morales Benítez para la remodelación de la casa de Zea, las cuales consisten en interesar a la Federación Nacional de Cafeteros, al Banco de La República y al Ministerio de Obras Públicas y que en esta campaña cuenta ya con la colaboración del doctor Jorge

Cárdenas Gutiérrez Gerente de la Federación. El 4 de mayo de 1982 la Federación aportó \$400.000.00.

Acta N° 24 – 1° de septiembre de 1983. La Casa de Zea. Se leyó la Resolución N° 7057 del 11 de agosto, por medio de la cual se delega en la Academia la administración y mantenimiento de la casa donde nació el Prócer y sabio Francisco Antonio Zea y se dice que: *Los costos por concepto de administración y mantenimiento del inmueble, así como las reparaciones, reformas y el pago de los servicios públicos, serán por cuenta de la Academia Antioqueña de Historia.* La Junta resolvió enviar por conducto del doctor Otto Morales Benítez una comunicación rechazando el oneroso regalo de ese Ministerio, advirtiendo que es a esa entidad a la que corresponde la restauración de la casa de Zea. Con esta actitud de la Academia estuvo de acuerdo el abogado Carlos Mejía Gutiérrez.

Acta N° 495 – 7 de febrero de 1984. Sobre la casa de Zea tantas veces tratada, hay nuevas alternativas dice el Presidente: en visita reciente se dio cuenta de que su restauración es inaplazable. Está interesado en ella el director del Instituto de Integración Cultural, doctor Jorge Rodríguez Arbeláez para sede del Instituto a su cargo.

Sería posible también elevar una solicitud al Presidente de la República, para que allí se organice la sede regional de la 2ª Expedición Botánica, ya que Francisco Antonio Zea fue el primer botánico nombrado por el Rey de España.

Proponen los académicos don Raúl Gutiérrez y el presbítero. Jaime Serna, hacer un estudio especial sobre estas alternativas y aclarar muy bien con la Nación, la situación legal de este patrimonio y la posición de la Academia, al no aceptar la casa para sede de la institución.

## **Hasta aquí paréntesis sobre la casa de Francisco Antonio Zea.**

### **1977 - 6 de septiembre**

Acta N° 441 Presidente Carlos Betancur Arias, vicepresidente Jorge Ospina Londoño, secretario perpetuo y honorario Luis Sierra Hurtado, quien presenta renuncia; nombrado Carlos Mejía Gutiérrez. Tesorero don Guillermo Echavarría Misas.

El Presidente dice enfáticamente que los académicos de la Historia constituyen una mina inexplorada.

**1978** – Murió el Secretario perpetuo honorífico Luis Sierra Hurtado.

**1978 – 4 de julio**

Acta N° 451 Con relación a la situación presupuestal: dice el Secretario: tenemos la inquietud, la misma que ya fue cotejada por el señor Presidente y el señor Tesorero, para conseguir con un pequeño presupuesto, una dama, que no sólo le deje entrar aire al recinto, sino que le dé un poco de trapo a los pocos muebles que tenemos. También se tiene en mente y para ello voy a pedir a cada uno de los académicos una pequeña participación económica para comprar una cafetera, pocillos y demás utensilios, con el fin de que más adelante atendamos a la compra de una nevera para tener frescos helados. Espero que esta iniciativa me la tomen con simpatía

**1978 – 5 de septiembre**

Presidente doctor Carlos Betancur Arias, vicepresidente Jorge Ospina Londoño, Tesorero Guillermo Echavarría Misas, Secretario Aquiles Echeverri Muñetones.

Luis Sierra Hurtado trigésima cuarta vez secretario.

**1978 – 3 de diciembre**

Acta N° 456 A extraordinaria. Sobre reforma de estatutos; se refiere en primer término al artículo 4 de los actuales estatutos, en el sentido de elevar a 28 los sillones de Académicos de Número, que constituyen esencialmente la corporación y aclarar lo relativo a miembros Correspondientes, por un número indeterminado de miembros y Honorarios que exalte la corporación.

En segundo término al artículo 5, para ser elegido miembro de Número, artículo 6 aclaratorio sobre la forma de reemplazar un miembro de Número, el artículo 22 creando la Junta Directiva compuesta por el Presidente, Vicepresidente, Secretario, Tesorero y Revisor Fiscal y la creación del puesto de Bibliotecario. Además de otros aspectos de rutina. En la sesión siguiente del 7 de diciembre se dio segundo debate a esta reforma de los Estatutos y se aprobó.

### **1979 – 5 de junio**

Acta N° 462. Ingreso de los doctores Jaime Sierra García, Joaquín Londoño Ortiz y señorita Alicia Giraldo Gómez- Faltó el de la señorita Amanda Gómez Gómez.

### **1979 – 3 de julio**

Acta N° 464. Ingreso de Luis Alfredo Ramos Botero, Amanda Gómez y Jorge Robledo Ortiz.

### **1979 – 4 de septiembre**

Acta N° 450. Presidente presbítero Damián Ramírez Gómez, vicepresidente don Javier Gutiérrez Villegas, Secretario don Libardo Bedoya Céspedes, Tesorero don Guillermo Echavarría Misas. Revisor Fiscal don Raúl Gutiérrez Vélez

Las reuniones se hacían en las oficinas de don Guillermo Echavarría Misas a las 5:00 p.m.

Se trató nuevamente de la restauración de la casa de Zea con el apoyo del Banco de la República.

### **1979 – 12 de octubre**

Acta N° 451. Sesión solemne en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia. Posesión de los académicos correspondientes: doctora Alicia Giraldo Gómez, señorita Amanda Gómez Gómez, doctores Luis Alfredo Ramos Botero y Jaime Sierra García, poeta Jorge Robledo Ortiz.

### **1980 – 12 de octubre**

Sesión solemne en el salón del Concejo Municipal de Medellín. Palabras en el discurso de fondo del académico correspondiente periodista E. Libardo Ospina quien se refirió al decaimiento del estudio de la historia en la época actual y terminó diciendo: (...) *que la Historia Nacional no siga siendo cementerio de las acciones y un panteón de sus protagonistas, sino maestra de nuestra vida y juez de los acontecimientos y los hombres.*

**1980 – 4 de noviembre**

Acta N° 463. Entrega del diploma de miembro correspondiente a doña Pilar Moreno de Ángel.- El trabajo de la ilustre historiadora versó sobre la vida y obras del notable prócer de la independencia y benefactor de la Biblioteca Nacional Anselmo Pineda.

**1981 – enero**

En el Acta N° 6 se destaca la presencia de la académica Alicia Giraldo con relación a su obra *Los Comuneros*.

**1981 – 3 de febrero**

Acta N° 464 Ingresan como miembros de número el médico Alfredo Naranjo Villegas y don Benigno Mantilla Pineda.

Nota el autor: En las décadas del 70 y 80 se hablaba mucho de los bolsilibros y se publicaron 32.

**1981**

Don Graciliano Arcila Vélez y don Guillermo Echavarría Misas ofrecen \$5.000 cada uno para las reparaciones en la casa de Zea.

**1981 – 3 de marzo**

Acta N° 465 El académico presbítero Javier Piedrahita propuso que como la Academia prácticamente disponía de tres locales: el de la Universidad, la casa de Zea y la casa de López de Mesa, se ejerciera el derecho de posesión en todas ellas, para destinarlas a distintas actividades culturales que podía propiciar la institución.

N. del A. El lugar de una de las sedes de la Academia, era un salón localizado en el primer patio del edificio de la Universidad de Antioquia (Plazuela de San Ignacio)

**1981 – 11 de marzo**

Acta N° 7 de la Junta Directiva: sobre las casas de Zea y López de Mesa. En relación con la casa de Zea, se convino seguir

gestionando los auxilios para atender a su reparación. En cuanto a la casa de López de Mesa, la Academia considera que a la muerte de doña Beatriz López de Mesa, debe tomar posesión del inmueble y hacer las adaptaciones necesarias para las reuniones de la Corporación.

N. del A. Se hablaba de eso hace muchos años. Hoy es un hecho.

### **1981 - 2 de junio**

Acta N° 468 Ingresan como correspondientes Jairo Tobón Villegas, Julio César Arroyave- Diego Villegas a numerario en reemplazo de José Solís Moncada el decano de los miembros de número, en el acta N° 471 del primero de septiembre.

En esta misma acta se dejó establecida la Junta Directiva para el período 1982 - 1983. Presidente presbítero Damián Ramírez Gómez. Vicepresidente Javier Gutiérrez Villegas, Secretario Libardo Bedoya Céspedes, Tesorero Guillermo Echavarría Misas, Revisor Fiscal Raúl Gutiérrez Vélez.

### **1982**

La Academia tiene su sede en la Universidad de Antioquia en la Plazuela de San Ignacio.

### **1982 - 2 de febrero**

Acta N° 476. El señor presidente dio cuenta a la Academia sobre la muerte de la señora Beatriz López de Mesa quien en su testamento dejó como heredera de su casa de habitación a la Academia.

### **1982 - 2 de marzo**

Acta N° 477. La académica Alicia Giraldo Gómez nombrada como miembro de número ocupando la silla dejada por el académico don José Solís Moncada.

### **1982 - 4 de mayo**

Acta N° 479. Se presentó el doctor Guillermo Ríos Velilla, secretario privado del Ministerio de Educación, quien explicó que el

Ministerio de Educación estaba interesado en un estudio a fondo sobre *Santa María la antigua del Darién*; al respecto leyó dos resoluciones: una por la cual se asigna una partida de \$500.000.00 para iniciar el estudio y otra por la cual se designa al doctor Diego Villegas miembro de número de la Academia, para que se encargue de la coordinación del plan de Santa María la antigua del Darién.

### **1982 – 27 de julio**

Acta N° 17 Se convino el programa para la apertura de la urna de don Ricardo Olano el próximo tres de agosto en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia y nombrar al doctor Jorge Restrepo Uribe como guardián del legado del ilustre hombre cívico.

### **1982 – 3 de agosto**

Acta N° 482. A las cuatro de la tarde en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia se llevó a cabo el acto especial programado por la Corporación para abrir la urna sellada que contenía las Memorias de don Ricardo Olano, urna que por disposición del ilustre hombre cívico quedó al cuidado de la Academia desde el día de su muerte para ser abierta a los cincuenta años. Pero se anticipó este acto con autorización escrita de sus hijos.

Apertura de la urna. Don Juan Olano Moreno hijo de don Ricardo, fue invitado por el señor presidente de la Academia para que fuera él quien abriera la caja metálica. El contenido de la urna constaba de 9 libros manuscritos y uno escrito a máquina. Los asistentes pudieron admirar la excelente caligrafía de los manuscritos.

### **1982 – 5 de octubre**

Acta N° 484. Sesión destinada a rendir homenaje a la memoria del prócer José Félix de Restrepo para recordar que el 23 de septiembre se cumple el sesquicentenario de la muerte de él; después de leer el decreto de honores de la Alcaldía de Envigado, se le concedió la palabra al doctor Guillermo Duque Gómez, para hacer la exaltación de la vida y la obra del insigne repúblico paradigma de la justicia colombiana. Después de la exposición se abrió el foro en el que participaron los juristas de la Academia, para hacer énfasis en

la forma como Restrepo actuó en la estructura jurídica del país y en su lucha por la libertad de los esclavos y el imperio de la justicia.

Luego el académico Diego Villegas Villegas informó que ha traído del archivo de Sevilla una serie de documentos de cerca de 450 folios sobre la fundación de Rionegro y especialmente del traslado de la ciudad de Arma al Valle de Rionegro y dijo que va a dejar esta documentación en poder de la Academia para el servicio de consulta.

### **1983 - 1º de marzo**

Acta Nº 486. El señor presidente propuso a la Academia una revisión de la historia de los orígenes de la ciudad de Medellín, especialmente sobre la hipótesis de identificar a El Poblado como el sitio donde fue fundada la ciudad. Después de un ligero debate, se propuso a los académicos destinar una de las próximas sesiones a examinar cuál es la verdadera historia de la fundación de Medellín y si es necesario rectificar posiciones adoptadas anteriormente por la corporación.

### **1983 - 5 de abril**

Acta Nº 487. Monseñor Damián Ramírez presidente de la Academia interesado en esclarecer de una vez por todas lo referente a la fundación de la ciudad de Medellín, leyó su trabajo de paciente investigación *Resumen histórico de los orígenes de Medellín* en el cual propone al estudio de la Academia tres interrogantes:

1. ¿Quién es el fundador de Medellín?
2. ¿Ciertamente Medellín principió en el lugar donde existe hoy San José del Poblado?
3. ¿Fue el Padre Gómez de Ureña el primer cura doctrinero del resguardo indígena?

Continuó la discusión en la sesión del 3 de mayo 1983 - acta Nº 488.

### **1983 - 3 de mayo**

Acta Nº 488 El primero en intervenir fue el doctor Carlos Mejía Gutiérrez quien dijo que había acompañado al doctor Alberto Bernal Nicholls en el informe que dio pie a la expedición del Acuerdo Nº 32 de 1975 sobre la *Conmemoración del tercer centenario de la*

*fundación jurídica de la Villa de nuestra señora de la Candelaria de Medellín*, el cual entra en contradicción con el Acuerdo N° 17 de 1966.

En la parte final del debate, sin que se aprobara la proposición principal, los ánimos se exaltaron, el señor Presidente un poco mortificado con algunas expresiones altisonantes que rebajaban la altura de la controversia, levantó la sesión siendo las seis y media de la tarde. Se había iniciado a las cinco de la tarde.

Monseñor Damián Ramírez pidió perdón a la Academia por algunas expresiones que se le escaparon en la sesión anterior.

### **1983 – 6 de septiembre**

Acta N° 492. Presidente Graciliano Arcila Vélez, Vicepresidente Carlos Mejía Gutiérrez, Secretaria Alicia Giraldo Gómez, Tesorero Gustavo Molina Restrepo, Revisor Fiscal Raúl Gutiérrez Vélez. Presidente Honorario Jorge Ospina Londoño.

### **1984 - 3 de octubre**

Acta N° 505 Terminó diciendo el doctor Donato Duque Patiño en su conferencia: que el municipio de Zea en la región aurífera entre los ríos Tenche y Anorí, corrió la suerte que ahora se repite, al borrarse de la historia del departamento, el Museo de Zea, nombre que desapareció para dar paso a deseos de índole doméstica, pasional e individualista, de un flamante pintor de gran importancia internacional, el artista Fernando Botero. Y agregó el Presidente Arcila: que se trata nada menos que del primer botánico, gran científico, a más de diplomático, aunque desafortunado político.

### **1984 – 6 de noviembre**

Acta N° 506 El Presidente informa que la posesión de la casa López de Mesa no se tiene todavía, porque se han presentado problemas legales a última hora y están en poder de los abogados los documentos para solucionar los problemas que interfieren la posesión del inmueble a nombre de la Academia. Todo ha demandado mucho costo y no ha permitido mejores realizaciones.

### **1985 – 9 de abril**

Acta N° 509 Se leyó a continuación una carta del Profesor y académico Javier Gutiérrez Villegas para hacer una donación de la cabeza del Profesor Luis López de Mesa y del Escudo de la Institución, obras realizadas por el artista Octavio Montoya. La Academia expresó sus agradecimientos. Jaime Sierra García Miembro de Número para reemplazar al profesor Abraham González Zea.

### **1985 – 2 de julio**

Acta N° 512 Profesor Ernesto Barrientos Díez Miembro Correspondiente.

### **1985 – 6 de agosto**

Acta N° 514 El profesor Graciliano Arcila presentó su informe sobre la remodelación de la Casa Luis López de Mesa, nueva sede de la Academia. Anunció su próximo traslado a fines del presente mes de agosto y primeros de septiembre, previa la visita solicitada por los académicos para su revisión final.

### **1985 – 3 de septiembre**

Acta N° 515 Presidente Jaime Sierra García, Vicepresidente Juan Botero Restrepo, Secretaria Alicia Giraldo Gómez, Tesorero Cástor Iván Correa, Revisor Fiscal Ernesto Barrientos Díez. Bibliotecario Javier Gutiérrez Villegas.

La Academia sesionó por primera vez en la casa del profesor Luis López de Mesa situada en la carrera 43 N° 53 37 donada por la hermana del profesor doña Beatriz López de Mesa de Restrepo, para que sirviera de sede a la Academia. El Presidente profesor Graciliano Arcila Vélez, al iniciar la primera sesión en la casa del profesor Luis López de Mesa, la cual sería de sede definitiva de la Academia, fue muy enfático en expresar su complacencia por este legado y aclaró que se trataba de una reunión previa a la inauguración.

Al término de su gestión administrativa hizo entrega del inmueble remodelado de acuerdo con los recursos existentes, sin agotar nuevas posibilidades. Manifestó que ese hecho se

considerara exitoso en la vida de la Academia, triunfo de la Junta Directiva que terminaba su período estatutario; si era fracaso, asumía personalmente la responsabilidad de las fallas.

En la presidencia del académico Jaime Sierra García se obtuvieron unos dineros de la administración departamental que fueron utilizados para construir en la terraza de la casa un auditorio que recibió el nombre de *Salda de Fundadores*.

### **1986 – 4 de febrero**

Acta N° 517 4:30 p.m. Nueva sede de la Academia. Casa del profesor López de Mesa.

### **1987 – 3 de febrero**

Acta N° 528 La señora Helia Sánchez de González Zea, recientemente fallecido, entregó en nombre de su esposo, una gran parte de su biblioteca de carácter histórico, donación que dejó por testamento para la Academia son unos 500 libros en total, quedó constancia del reconocimiento de la Corporación por tan bello gesto y se acordó enviar una nota de agradecimiento.

### **1987 – 5 de mayo**

Acta N° 531 Esta sesión estuvo dedicada a la Escuela de Minas como homenaje por el centenario de su fundación. La conferencia que correspondía al académico ingeniero Alberto Vásquez Restrepo, como no podía hacerlo personalmente delegó en el ingeniero José María Bravo Betancur autor de la historia de la Escuela.

Conferencia: Fue una interesante exposición sobre el origen, desarrollo e influencia de la Escuela de Minas en Antioquia y en Colombia especialmente en la capacitación de personal de ingenieros, técnicos y administradores. Hizo una breve síntesis, con naturalidad como quien domina el tema, porque lo viene estudiando desde hace 6 años y con cariño, porque se siente orgulloso de pertenecer a tan brillantes generaciones de la escuela que siempre ha respondido a las urgencias del país y puesto muy en alto su nombre en el exterior.

Su primer rector don Tulio Ospina dijo, retomó de Mon y Velarde el regenerador, su espíritu y su bandera para desarrollar a Antioquia a partir de la industria minera. Ha sido un proceso

evolutivo de crecimiento, con una clara filosofía y gran disciplina, expresada en el lema *Trabajo y rectitud*.

Los problemas han sido los mismos ayer y hoy superados por la mística con muchos éxitos que han colocado a la escuela en el pináculo de su prestigio, del progreso y actualización. De ella han salido presidentes de Colombia, gerentes, directores de empresas, técnicos y famosos administradores. El F.F. de A.A. fue asistido por la Escuela con sus profesionales en la gerencia y en la realización de las obras. Hoy se encuentra comprometida en grandes proyectos hechos realidad, como centrales hidroeléctricas, alta tecnología en áreas como petróleo, carbón, planificación rural, complejos urbanísticos, vías y nuevos modelos de administración.

El ingeniero Bravo Betancur enriqueció su exposición con bonitas experiencias y anécdotas que conservaron el interés y la atención de la Academia. Fue muy felicitado por su metodología para exponer en forma clara sencilla y amena.

Antes de retirarse el conferencista obsequió su obra a la biblioteca de la Academia.

### **1987 – 2 de junio**

Acta N° 532 Ingresó como correspondiente el padre Francisco Arango. Donación de medio millón de pesos del doctor Jorge Ospina Londoño.

### **1987 – 1 de septiembre**

Acta N° 535 Presidente Jaime Sierra García, Vicepresidente Monseñor Juan Botero, Tesorero Cástor Iván Correa, Secretaria Alicia Giraldo Gómez, Revisor Fiscal Ernesto Barrientos ingresaron como correspondientes don Carlos Gómez Botero y don Demetrio Quintero Quintero.

Informe de labores. La Academia Antioqueña de Historia dispone por la Ordenanza 16 de 1986, de un auxilio que ha permitido su supervivencia y la realización de sus actividades. Hoy consigno aquí nuestro reconocimiento para con el gobierno departamental especialmente a su Secretaria de Educación doctora María Eugenia Betancur de Isaza, quien lideró la propuesta del Gobernador ante la Asamblea de 1986 hasta convertirla en Ordenanza.

**1988 - 24 de marzo**

El Presidente informó que el gobernador Fernando Paneso había entregado un millón de pesos para la adaptación de la terraza en sala de estudio con motivo de los 85 años de la fundación de la Academia.

**1990 - 6 de febrero**

Acta N° 563 Se terminaron los trabajos de ampliación de la sede en la terraza.

**Período 1991 - 1993**

Presidente Cástor Iván Correa, Vicepresidente Donato Duque Patiño, Secretario Conrado González Mejía, Tesorero Ernesto Barrientos Díez, Secretario de Actas Javier Gutiérrez Villegas.

**1991 - 15 de Octubre**

Acta N° 584 Las realizaciones cumplidas por la Junta Directiva a lo largo de los períodos 1985 - 1987 y 1989 - 1991, fueron calificadas como una etapa inolvidable en la historia de la fundación; se la calificó como la *era Sierra*. Fue un brillante análisis de la gestión que le confiara el voto dos veces renovado de los académicos, en el transcurso del fecundo sexenio, cuyo mandato concluía en las jornadas clásicas de octubre.

**1993 - 7 de septiembre**

Acta N° 604 Presidente Cástor Iván Correa Castaño, Vicepresidente Donato Duque Patiño, Tesorero Ernesto Barrientos Díez.

**1993 - 5 de octubre**

Acta N° 605. Muerte de Cástor Iván Correa Castaño. Asume como Presidente Donato Duque Patiño, Vicepresidente Diego Villegas Villegas, Secretario de Actas Javier Gutiérrez Villegas.

**1994 – 3 de mayo**

Acta N° 610 Proposiciones: Admisión del doctor José María Bravo Betancur, firmada por Carlos White Arango, Hernando Duque Maya y Jairo Tobón. El doctor Aquiles Echeverri anota que el doctor Bravo pone como condición para ayudar a la restauración de la sede, el ser nombrado académico. La Comisión de admisiones considerará nuevamente la admisión del doctor Bravo. La Secretaria responde a la observación del doctor Echeverri, que el doctor Piedrahíta Muñoz dijo que para la cuestión de la restauración bastaba enviar una carta.

**1994 – 7 de junio**

Acta N° 611 Refiriéndose a una conferencia de Miguel Escobar Calle sobre Ricardo Rendón Bravo, el doctor Hernando Duque Maya comenta que el apellido Bravo, le da a Rendón mucho talento, pero también muchas angustias.

**1995 – 7 de febrero**

Acta N° 618 El Comité de Admisiones presidido por el doctor Diego Villegas después de un detenido estudio de las hojas de vida de los candidatos aprobó el ingreso a la Academia de los historiadores Ivonne Suárez y del ingeniero José María Bravo Betancur.

**1995 – 4 de abril**

Acta N° 120 El honorable académico don Alfonso García Isaza disertó sobre *La expresión filosófica de Antioquia*, como homenaje a don Gonzalo Restrepo Jaramillo en el centenario de su nacimiento...

Luis López de Mesa – 1884 – 1967 – Su discurrir filosófico no es determinable en corriente alguna. De su obra emerge un discreto panteísmo en concordancia con un clásico estetismo. En López de Mesa, es difícil separar lo especulativo y lo poético. En su obra de carácter social, histórico y político se manifiesta al pensador claro sin abandonar el estilo de corte amplio y armonioso.

Abel Naranjo Villegas 1910 – 1991. Dedicó su obra a lo útil, vital, estético, ético y religioso, con fuerza especial a los tres últimos valores. Da a la expresión un tono casi coloquial. Influyen en él los

adalides del movimiento filosófico contemporáneo. Fue orador de elevadísimos quilates.

Cayetano Betancur – 1910 – 1982 – De penetración y agudeza poco comunes. Entre sus paisanos filosóficos y miembros de la Academia Colombiana de la Lengua es el de mayor fuerza metafísica. En cuanto a su estilo es su expresión muy ajustada a la idea y un excelente prosista.

René Uribe Ferrer y Gonzalo Restrepo Jaramillo.

El señor Presidente felicita al doctor José María Bravo Betancur por su asistencia hoy, por primera vez a las sesiones de la Academia.

### **1995 – 5 de septiembre**

Acta N° 127 Presidente presbítero Francisco Arango, Vicepresidente Julián Pérez Medina, Tesorero Carlos Gómez Botero, Secretaria Alicia Giraldo Gómez.

### **1995 – 12 de octubre**

Reunión extraordinaria. Se recibieron como miembros Correspondientes: el doctor José María Bravo Betancur, historiadoras Ivonne Suárez Pinzón y Beatriz Patiño Millán.

### **1996 – 5 de marzo**

Acta N° 131 En uso de la palabra el académico, ingeniero civil José María Bravo Betancur presentó un documental acerca del desarrollo urbano de Medellín, ilustrado con un video en diapositivas del perímetro urbano, la evolución de la ciudad con planos de 1770.

### **1996 – 5 de noviembre**

Acta N° 139 Hizo una relación de las actividades cumplidas por la Academia en este mes, tales como la inauguración del Puente de Guayaquil, en el cual llevó la palabra el académico José María Bravo Betancur.

**1997 – 4 de febrero**

Acta N° 140 El académico Pérez Medina altera el orden del día para que se proceda a nombrar, mediante votación secreta, al doctor José María Bravo Betancur miembro numerario de la Institución. Nombrados escrutadores los honorables académicos Donato Duque y Aquiles Echeverri, se efectuó la votación que dio como resultado: votos afirmativos 11; por el no 2 y 1 en blanco. Una comisión comunica al doctor Bravo el resultado, quien de inmediato, previo el juramento ante el Presidente de la Institución, ocupó el sillón vacante por muerte del doctor Hernando Duque Maya en agosto del año anterior.

**1997 – 10 de octubre**

Sesión extraordinaria Leída en síntesis la obra realizada en el campo de la historia por don José María Bravo Betancur y Humberto Barrera Orrego, el primero ascendió a Miembro de Número y el segundo a Correspondiente de la Academia. Recibieron su diploma y condecoración y juraron cumplir con los estatutos.

El doctor José María Bravo Betancur, en nombre del académico Humberto Barrera y el suyo propio, agradeció el honor al que han arribado por parte de la Academia y personalmente se compromete en breve a la luz pública la biografía de su progenitor José María Bravo Márquez.

**1998 – 3 de marzo**

Acta N° 149 Se concede la palabra al ingeniero José María Bravo Betancur quien expone la semblanza de su progenitor, el gran académico y músico José María Bravo Márquez bajo el título *Todo el que habla canta*.

**1998 – 2 de junio**

Acta N° 152 Sobre el centenario de la muerte de Francisco Javier Cisneros, suscrito por el académico José María Bravo Betancur, en que presenta el programa del próximo 7 de julio en homenaje al ilustre ingeniero cubano. La Academia efectuará su reunión de ese mes en el sitio de los actos programados y disertará el académico Gabriel Poveda Ramos.

**1999 – 7 de septiembre**

Acta N° - La Junta Directiva de la Academia para el período 1999 – 2001 se conforma así: Presidente Gabriel Poveda Ramos, Vicepresidente Raúl Aguilar Rodas, Secretario General Ricardo Zuluaga Gil y Tesorero Carlos Gómez Botero.

**2000 – 6 de junio**

Comunicación a la señora Margarita María Mesa, Directora Ejecutiva de Corpocentro, como respuesta a su comunicación se le informa que los doctores Rafael Ortiz y José María Bravo serán la delegación de la Academia en la tarea de la señalización de vías y espacios públicos.

**2001 – 4 de septiembre**

Acta N° 13 Presidente José María Bravo Betancur, Vicepresidente Luis Javier Villegas Botero, Secretaria Socorro Inés Restrepo Restrepo, Tesorero John Jairo Acosta

**2001 – 12 de octubre**

Acta N° 16. Paraninfo de la Universidad de Antioquia. Día clásico de la Academia Antioqueña de Historia – 4 Posesión de la nueva Junta Directiva - 5 – Palabras del Presidente ingeniero José María Bravo Betancur – quien leyó su discurso de posesión. Hizo énfasis en la responsabilidad que asume junto con el grupo que le acompañará en la dirección; destacó la importancia de la investigación como una de las principales tareas de la Academia; la necesidad de adelantar la búsqueda e interpretación de una nueva cultura paisa, escribir la historia reciente de esa construcción étnica y social que hemos venido llamando raza antioqueña. Finalmente invitó a involucrar las lecciones de historia con el diario acontecer de los hombres y las comunidades.